

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año I.—Número 11.

SUSCRIPCIÓN { En la Isla, a' mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00

MAHON VIERNES 12 OCTUBRE 1906

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

La Autonomía

Siempre he sido autonomista. El espectáculo de Suiza, admirado en un reciente viaje, me ha confortado las ideas. No creo que la prosperidad de aquel país, tan pequeño por su extensión, como grande por sus adelantos, sea solo debida á sus admirables instituciones. Varias causas la han producido. Es, sin embargo, indudable, que la principal, se halla en su organización política. La vida local es robusta y poderosa. Ella lo impulsa á marchar rápidamente y sin vacilaciones, por las vías del progreso. Sin el ardor, nacido de su propia estimación y de *saberse* autor y responsable de sus actos, no habría puesto el alma entera, en instruirse y educarse. En la educación y la instrucción, ha encontrado el manantial abundante de la riqueza. Sus instituciones de enseñanza, son admiradas de todo el mundo. El *Politécnico* de Zurich, tiene más de 1.000 alumnos, de ellos casi un 50 por ciento, son extranjeros. ¿Nos extrañará que los productos industriales de Suiza, las máquinas sobre todo, compitan y aún aventajen á los de Alemania?

Hay, pues, que trabajar con ahinco, con perseverancia, para llevar la autonomía á los municipios, á las provincias, á todas las esferas, desde la más alta á la más baja; porque si nuestra nación ha de regenerarse algún día, no le queda más que un camino: el de desenvolver y despertar la vida y las energías de todas las personas, así las individuales como las sociales. De otro modo, la centralización acabará por reducirnos á una aglomeración informe, de seres sin voluntad y sin alientos, á la condición de miserables esclavos.

A SARDÁ.

El fin del mundo

Hace algunos años, el 23 de Febrero de 1901, fuimos nosotros testigos de un espantoso cataclismo, realizado en el cielo, al decir *nosotros*, quiero decir los astrónomos, pues esa catástrofe hizo en Francia menos ruido que la muerte de Syvenfon y los escándalos delatoros del Gran Oriente. Se trataba, sin embargo, de un acontecimiento muy grave en sí mismo, análogo á éste cuya historia anticipada vamos á hacer el ensayo de escribir. El espectáculo de que fuimos testigos ha podido ser el fin del mundo para una, ó tal vez más humanidades lejanas. Si una destrucción semejante le ocurriera á la tierra, los habitantes de Marte no se ocuparían de ella más que nosotros de aquella, ni sus periódicos aparecerían insultados, ni su Bolsa se resentiría en sus combinaciones. No tenemos, los *terrestres* en el universo la importancia que nos imaginamos. Si nuestra humanidad toda desapareciera, no significaría eso, en el orden universal, otra cosa que un accidente mínimo, sin importancia alguna.

El 23 de Febrero de 1901 hemos visto brillar en el cielo, en la constelación de Perseo, un incendio formidable. Una estrella de primera magnitud apareció allí subitamente, pues las fotografías tomadas pocos días antes, no dejaban apercibir ningún rastro de ella. Según los cálculos más probables, esa estrella ha debido ser cinco ó seis mil veces más luminosa y más ardiente que el Sol.

Este admirable esplendor no fué de larga duración. El nuevo astro descendió á la segunda magnitud el 2 de Marzo; á la tercera, el 6, á la cuarta el 13; á la quinta, el 22, y se hizo invisible á la simple vista, á partir del 10 de Julio, después de pasar por oscilaciones de una periodicidad de cuatro días, más ó menos, siguiendo, sin duda, su movimiento de rotación. Continuó debilitándose y concluyó por transformarse en nebulosa, con el brillo de una estrella de duodécima magnitud.

¿Qué había pasado?

Recordemos, ante todo, que el acontecimiento observado por nosotros en el mes de Febrero de 1901 no se ha producido, en realidad, en esta fecha. De la misma manera que oímos un cañonazo cierto tiempo después del momento en que fué disparado, retardado apreciado en un segundo por cada 340 metros, y un minuto por cada 20 kilómetros, así no percibimos tampoco los rayos luminosos sino después de un tiempo proporcional á la distancia del astro que lo envía, á razón de una velocidad de 300.000 kilómetros por segundo; lo que representa ocho minutos para venir del sol, 35 desde Júpiter, cuatro horas desde Neptuno, cuatro años más para llegar desde la estrella más próxima, 35 años para el viaje desde Arturo, y así sucesivamente.

Ahora bien; la distancia á que se ha producido la catástrofe de Perseo es tal, que la luz no ha podido recorrerla en menos de 300 años. El incendio pudo producirse por diferentes causas. Estudiemos, por ejemplo, las que se refieren á nuestro planeta.

El 20 de Octubre de 1832, el cometa de Biela cortó la órbita de la Tierra. ¿Qué es la órbita de la Tierra? Es el camino que ella corre al rededor del sol. Ahora bien, al anuncio de este choque, los periodistas de 1832, confundiendo la órbita de la tierra con nuestro mismo planeta, lanzaron lamentables pronósticos sobre los efectos posibles de un choque de esta naturaleza. El fin del mundo fué previsto, como ya lo había sido en 1779.

Sin embargo, no existió entonces peligro alguno; y aquel accidente celeste, sólo sirvió para poner en evidencia las posibilidades de un choque con la tierra.

Los resultados del choque pueden ser sumamente variados: trágicos, desastrosos, pintorescos y cómicos. La velocidad de un cometa en el espacio es igual á la de nuestro planeta, multiplicada por la raíz cuadrada de dos, es decir, de 106.700 kilómetros á la hora, multiplicados por 1.414, ó sea 150.873.800 kilómetros. Si el astro *cabelludo* llegara de fren-

te sobre nosotros, el choque representaría una velocidad de 259.000 kilómetros cada sesenta minutos.

Las colas de los cometas son de una extensión inmensa y verdaderamente fantástica. La del gran cometa de 1843 fué estimada en 320 millones de kilómetros; la del cometa de 1600, en 240.000.000 de kilómetros; la de 1817, en más de 200 millones.

Supongamos que un cometa de las mismas dimensiones que el de 1811 chocara con la tierra, en nuestro viaje circular alrededor del sol. La bola terrestre penetraría en la nebulosidad cometaria, sin encontrar resistencia posible. El choque comenzaría á las seis de la mañana, para el meridiano anterior, y si aún era de noche, se vería una lluvia de estrellas errantes.

A pesar de la velocidad enorme del cometa y de la tierra, la presión del primero sobre la segunda no sería muy grande, á causa de la extensa tenuidad de la sustancia atravesada por nuestro globo; pero conteniendo esta sustancia carbono combustible, y á causa de su increíble rapidez, se ve siempre á estos astros despedir una luz propia, además de la que reciben del sol: se vuelven incandescentes, y esto sin encuentros y sin choques.

Envuelta la Tierra en la masa cometaria, y girando dentro de este gas incandescente, el mar herviría, llenando la atmósfera de vapores ardientes, una lluvia de fuego caería de catáratas celestes, y la tempestad, desencadenándose por todas partes, las conflagraciones eléctricas del rayo se extenderían, y los rugidos del trueno se multiplicarían con el estallido de los meteoros.

El cataclismo general avanzaría gradualmente con la rotación de la tierra, para llegar hasta los habitantes de los antipodas, los cuales en lugar de ser inmediatamente consumidos por el fuego celeste, morirían asfixiados por el vapor, ó envenenados por el óxido de carbono.

Este sería el fin universal de la humanidad por el fuego, y este supremo incendio un hermoso espectáculo para los habitantes de Marte y Venus.

Pero dentro de veinte, de treinta, de cien millones de años, el universo marchará como hoy marcha.

El porvenir del Universo es su pasado. No puede él tener ni principio ni fin.

La naturaleza tiene perpetuamente en reserva una fuerza inagotable de resurrección. Todo cambia, todo se transforma, pero nada se destruye. Los soles y los mundos renacen de sus cenizas. LA VIDA es eterna.

CAMILO FLANMARIÓN.

La prensa de ideas

Un telegrama de París dice que monsieur Jaurés, en *L'Humanité*, que él fundó y ha venido dirigiendo, anuncia la próxima desaparición de este periódico, que muere por falta de circulación y de dinero.

Recuerde cuando apareció *L'Humani-*

mité. El público de París lo esperaba con curiosidad, y durante unos días se vendió enormemente. Pero como la nueva publicación se llenaba toda ella con algún artículo de polémica, con muchos doctrinales, con largos alegatos contra el autocratismo ruso y el clericalismo francés, con largas informaciones del movimiento obrero, y en cambio concedía poco sitio á los telegramas, á los cuentos y crónicas *boulevardiers*, á las carreras de caballos, ese *pari mutuel* que se lleva tan buen trozo del ahorro francés; á todo, en fin, lo inútil ó nocivo, por nocivo é inútil agradable, el periódico redactor se quedó sin lectores.

Los mismos partidarios de Jaurés, que llaman diario *chantagista* al *Matin*, compraban todas las mañanas el *Matin* y dejaban en los kioscos *L'Humanité*, porque el último preocupaba ó aspiraba á preocupar con las ideas, y el segundo distraía narrando hechos.

Saben los parisienses que *Le Temps* se ayuda á vivir con subvenciones de todos los gobiernos de Europa y algunos de América; saben que el *Journal* nutre su caja con sus «pequeños anuncios» inmorales, con sus artículos industriales; hasta cobrando á literatos imbéciles y ricos por el honor de publicar sus cuentos; saben que el *Matin* hace, con tal que se las paguen, todo linaje de campañas; al mismo tiempo saben que *L'Humanité* era tan honrado, que prefiere morir á aceptar doscientos mil francos que ahora mismo le ofrecen por defender ó atacar no sé qué cosas.

Y porque el público francés sabe todo esto, levantará á Jaurés una estatua en su día; más por lo pronto deja que el periódico se le arruine; y por lo mismo que lo sabe todo, desprecia al *Matin* pero lo compra y enriquece á sus propietarios. Esta es una ruda enseñanza que nos dan la Historia y la vida.

Los fundadores inocentes de algunos inocentes periódicos no quieren convenirse de la enorme hipocresía del público. Este, aun en aquella parte se declara noble é ilustrado, prefiere lo frívolo á lo sustancioso, y lee la anécdota, el cuento casi pornográfico, el chisme de bastidores, antes que el artículo de mayor enjundia. Para meterle en la cabeza las ideas, para que las trague y se las asimile, hay que seguir un poco el procedimiento de los jesuitas—que por algo son fuertes;—y así como éstos, entre buenas doctrinas, hacen pasar la que les interesa; que es la mala, los periódicos deben entre sus párrafos, ó frívolos ó malos, ajustar aquellas cuatro líneas que sean como la píldora continente de la idea salvadora.

Como en Francia, en fin, es un pueblo que no cierra sus puertas á la más osada mentalidad, esos mismos periódicos de quienes acabo de hablar en tono de censura tienen su pequeño espacio donde toda filosofía puede exhibirse y contenerse toda audacia del pensar.

El *Journal*, en medio de sus tonterías y porquerías, concede algunas líneas diarias á un buen demoletor, que es

Maret; y el *Matin* publica diariamente otras cincuenta ó sesenta líneas al gran escritor Harduin, en quién el espíritu de Voltaire reaparece para inspirarle las palabras de desdén, de sarcasmo, de ironía, de nihilismo más admirable que puedan leerse en estos tiempos. Y lo que escribe Harduin lo leen millares de lectores y eso queda. Triste es el vehículo en que van contenidas sus ideas, pero ellas marchan á incrustarse en los cerebros de la gente, y esto es lo principal.

**

No son muy santos estos medios, pero la muerte de *L' Humanité*, ó el lánguido vivir de otros periódicos como *L' Humanité*, nos dicen que por ahora no se encuentran mejores.

Y aun menos mal eso que ocurre en Francia. Porque conozco yo otro periodismo, donde si después de haber metido lo frívolo, lo tonto, lo embustero y lo infame, quiere usted meter algo de sentido común, le rechazan diciendo que eso no puede ser, que es abusar.

CLAUDIO FRULLO.

CONCURSOS

Atletas con patentes

No sé, ni trato de averiguarlo, si en esta nuestra patria de los héroes legendarios quedan muchos ó pocos atletas, ó si no hay ninguno porque todos á imitación de los toreros con suerte y con peculio ó los modernos mandarines chinos, se corten lo colata; pero pocos ó muchos, deben apresurarse, si es que quieren pasar á la historia, á inscribirse en el campeonato de fuerza de Europa que tendrá lugar en Ginebra los días 29, 30 y 31 del actual.

¡La fuerza! ¡Mis lectores pios, como debemos admirar esta deidad que en otros tiempos nos concedía sus primicias y favores y ahora nos vuelve desdeñosa las espaldas! Aquí donde todo está enclenque, donde los decadentes están en mayoría, donde no hay quien se atreva á escupir por el colmillo, ese campeonato de la Patria de Guillermo Tell debe servirnos de estímulo.

Según los reclamos officiosos que publica la prensa de gran circulación, quedan ya muy pocos días para poderse inscribir; «se va á correr!» como dicen los monaguillos á las beatas recalcitrantes, agitando el manojito de llaves para que comprendan que están estorbando en la casa de Dios. Los que quieran inscribirse en este campeonato de la fuerza deben hacerlo antes del día 15 del actual, señalado para la «clausura irrevocable.»

En este concurso pueden los atletas españoles conquistar sendas coronas de laurel, que serán adjudicadas á los tres primeros de cada categoría porque ¡oh amados míos! en los atletas también hay clases, como en los coches de ferrocarril, ó sea, de 1.ª de 2.ª y de 3.ª clase.

Los atletas de 3.ª son aquellos que puedan levantar pesos ligeros, ya sea arrancado, de un solo brazo, de derecha á izquierda, ya á dos brazos en dicha orientación, ya á dos brazos con flexión facultativa en uno ó varios tiempos.

¿Es fácil? ¿Es difícil? Yo no lo sé. Lo que sé es que los organizadores del concurso «halterófilo» suizo consideran como peso ligero todo el que no excede de 67 kilos y medio. Ese medio debe ser el *quid divinum* del

atletismo, pues por algo se ha dicho que «en el medio» está la virtud, y por consiguiente no veo por que no haya de estar también la fuerza en el susodicho medio.

Los atletas ó Hércules de Circo manejan barras y bolas, no se si huecas ó macizas, con asombrosa facilidad, con la misma ó mayor conque nuestros insignes gladiadores parlamentarios y políticos luchan y se dejan morir por la patria en pleno hemiciclo *¡dulcium est pro patria mori!*

El campeonato de la fuerza de Europa brinda á los atletas de todas clases y condiciones de España con un éxito colosal, pues si allí son clasificados, aun cuando no sea más que como de tercera clase ¿quién les quitará aquí después el derecho de codearse con los más sobresalientes y distinguidos?

¡Ahí es nada brillar en primera línea como Hércules, en un país donde de todas las bofetadas que se pierden se encuentran sobre la mejilla de los más conspicuos é importantes personajes! Quien consiga una coronita de laurel, aun cuando sea el más humilde, del campeonato ginebrino, puede aspirar impunemente hasta á una de las varias plazas de dictador que existen vacantes en esta clásica tierra de los viceversas, del buen vino y de pan y toros.

Un hombre con bríos es hoy en España un bicho raro, una especie de mirlo blanco; por consiguiente si hay en nuestra patria, aun cuando no sea más que media docena de aficionados, sepan que en Ginebra podrán adquirir el diploma ó título correspondiente.

Y no hay que decir lo que puede reservar el porvenir en esta tierra de gallinas más ó menos sustanciosas y fecundas á quienes puedan ostentar legítimamente la patente de atletas. Todo sería poco para ensalzarlos.

ABEL IMART.

Ecos y Comentarios

Hagamos historia:

Desde que el Alcalde accidental señor Pons Sitges, encareció á los Tenientes de Alcalde que cada uno se encargara de la vigilancia é inspección de los servicios y establecimientos municipales de su respectivo distrito, el Teniente de Alcalde señor Vidal Pallicer, que tiene á su cargo el primero de ellos, empezó por girar cotidianamente una visita á la Casa de Misericordia. La Superiora del citado establecimiento hubo de manifestarle que el concejal D. Lorenzo Pons Sancho gustaba de comprar por cuenta de la Casa, el pescado ó la carne que se necesitaba para el consumo de los asilados. El Sr. Vidal aplaudió los buenos servicios del señor Pons Sancho y dicho Sr. Concejal siempre que tuvo por conveniente, continuó adquiriendo las susodichas vituallas pasando la correspondiente nota de gasto.

Y dijo «El Bien Público» del miércoles último:

«Esta mañana el concejal encargado de la casa de Misericordia D. Lorenzo Pons Sancho ha comprado una buena partida de pescado, la que ha regalado á los acogidos en aquel establecimiento.»

Continuemos haciendo historia:

El Sr. Pons Sancho, efectivamente, compró el miércoles cierta cantidad de pescado para la Casa de Misericordia y en el mismo mercado lo

manifestó así al reporter de «El Bien Público» Sr. Sintés Saura quien, inmediatamente, apuntó la noticia en su carnet.

Mas tarde se encontraron en la Misericordia el Sr. Vidal Pallicer y el Sr. Pons Sancho, quien manifestó á la Superiora que el pescado adquirido había costado siete pesetas cuarenta céntimos, las que unidas á otras seis pesetas por los callos comprados días antes, formaban un total de trece pesetas cuarenta céntimos que acreditaba el Sr. Pons Sancho. La Sra. Superiora consignó el valor del pescado en la relación de gastos del día 10.

Mas no paró aquí la cosa:

Al enterarse el reporter de «El Bien Público» de que no había tales carneros, ideó un arreglo, y mientras ayer mañana estaba de caza el Sr. Pons Sancho, fué á la Misericordia y dijo á la hermana que salió á recibirlo, que el valor del pescado no debía figurar en la relación de gastos puesto que se trataba de un regalo; pero no pudo lograrlo. Ya estaba entregada la relación correspondiente.

Y tampoco paró aquí la cosa:

El Sr. Pons Sancho, anoche, al regresar de la cacería nos autorizó para decir, en honor á la verdad, que no había regalado pescado alguno á los acogidos en aquel establecimiento.

Resultado de todo ello: «El Bien Público» solo para darse el gusto de llamar *concejal encargado de la Casa de Misericordia* á D. Lorenzo Pons Sancho, le atribuyó un acto que no había realizado.

Por nuestra parte celebraremos muy mucho que las cosas continúen como hasta el presente, esto es, el Teniente de Alcalde, Sr. Vidal Pallicer, con su visita diaria de inspección á la casa de Misericordia y el concejal Sr. Pons Sancho comprando callos y pescado para el consumo de los asilados.

Y «El Bien Público» inventando fábulas para llamar á este último *el concejal encargado de la Casa de Misericordia*.

TURISMO

La Côte d'Azur

Uno de nuestros amigos residente en el extranjero que se enteró de la proyectada excursión á Génova, litoral de la Côte d'Azur y Marsella, nos objeta ser viaje propio de invierno, pues la *Saison* de dicha costa es de Noviembre á Abril.

Quizás convenga tengan esto presente los organizadores del viaje en cuestión.

**

Cómo se trabaja en Barcelona

Para muestra de la importancia que se dá en Barcelona al Turismo, copiamos de «La Vanguardia» del 9 del actual:

«Ayer se reunió la Comisión municipal de atracción de forasteros y turistas, aprobando el proyecto de presupuesto parcial, que asciende á la cantidad de 60.000 pesetas. Treinta mil de ellas se destinan á los gastos de viaje y estancias de periodistas extranjeros, á quienes se invitará á pasar ocho días en Barcelona, para que puedan hacerse cargo de sus atractivos y cooperen á la propaganda que se propone emprender la Comisión, y las demás á la creación de una oficina para el servicio de información y reclamaciones.

Para invitar á los periodistas extranjeros la Comisión se dirigirá á las asociaciones de la prensa establecidas en las capitales de las respectivas naciones,

para que se sirvan designar al que haya de representarlas en la proyectada excursión, que se realizará probablemente durante el mes de enero ó en abril ó mayo, coincidiendo con las fiestas que se proyecta celebrar.»

Creemos que nuestra Corporación Municipal debiera ocuparse de asunto tan trascendental para nuestra Isla que necesita de los recursos que el Turismo puede proporcionarla.

Nada se perdería con destinar una subvención anual al fomento del Turismo; pues el oro debe sembrarse si se desea recogerlo en abundancia.

Del interior

San Luis.—El comité republicano de esta población en reunión celebrada días pasados ha acordado á fin de solemnizar la inauguración del nuevo local de la Tertulia Republicana, sito en la calle Mayor, verificar el domingo día 21 del corriente una gran fiesta que promete estar muy animada.

Consistirá ésta en un gran meeting de propaganda en el antiguo local de la Tertulia Republicana al que asistirán oradores de Mahón. Terminado éste y precedidos de una banda de música se irá después á colocar la bandera de la entidad al nuevo local, obsequiándose con un lunch á todos los invitados.

Por este motivo reina entre los republicanos de esta población indescriptible entusiasms trabajando todos ellos para que la fiesta resulte lucida.

El Corresponsal.

Crónica local

El servicio telegráfico de la isla no puede por lo visto ir peor. Telegramas puestos en Madrid á las 4:30 de la madrugada llegan aquí excesivamente tarde. Al director de Telégrafos suplicamos mire de subsanar esta deficiencia que causa extraordinarios perjuicios al público en general. De nosotros podemos decir que la tirada del periódico nos espere retrasarla todos los días á causa de estas deficiencias, salvo cuando como ayer que hubo de aparecer el número falto de una extensa información ya que un buen número de telegramas llegaron á nuestro poder á la una y media de la tarde.

Confiamos del celo del director de Telégrafos que la falta se verá subsanada.

Copiamos del *Mercantil Valenciano*:

«En el convento de franciscanas, situado en la calle del Arzobispo Mayor, hubo ayer tarde una grandísima alarma, pues las monjas creyeron que por fin había estallado la gorda.

Hubo carreras, chillidos, sustos, desmayos, buscando cada una de las madres franciscanas sitio dónde esconderse, huyendo de la hidra.

Por una puerta del convento recayente á la calle del Fraile, salieron huyendo algunas señoras que habían ido á visitar á las madres ó hermanas de la orden franciscana.

Averiguada la causa de la tremenda alarma, resultó ser que unos traviesos chiquillos habían disparado martinecas á la misma puerta del convento, y que las monjas confundieron las detonaciones de las martinecas con los estampidos del cañón ó de la dinamita.

Acudió la guardia municipal, inspeccionó, averiguó y consiguió poner las cosas en claro, devolviendo la tranquilidad á las monjas.»

Querrela contra el Arzobispo de Valencia.—Un caballero casado civilmente presentó el lunes una querrela ante uno de los juzgados de Valencia contra el Arzobispo de la diócesis Sr. Guisasola, por injurias graves inferidas al honor en su pastoral que tanto ruido ha metido.

Siguiendo los trámites de la ley se citará á acto de conciliación y luego se tramitará la querrela, para lo que será preciso enviar un suplicatorio al Senado por ser el Arzobispo senador del reino.

El « Carlos V ».—Leemos en un periódico de Barcelona que el crucero «Carlos V», anclado en aquel puerto, efectuará durante su estancia en aquella capital el arreglo de los condensadores en los que parece tener alguna avería.

La Dirección general de Aduanas ha publicado la relación de los cargamentos de trigo y demás cereales que procedentes del extranjero han sido despachados en las aduanas de la Península é islas Baleares, durante el mes de Agosto. De dicha relación tomamos los siguientes datos referentes al resultado de los despachos verificados:

- Trigo.—32.095.892 kilogramos.
- Cebada.—135.443 id.
- Maiz.—4.073.696 id.
- Centeno.—Sin importancia.

En esta provincia se hallan vacantes las escuelas públicas de niños de Alaró, Muro, Alayor, San Luis y las de niñas de Mahón, Consell, Santa Maria y Ferrerías.

Dicen de Londres que una joven de 20 años dió á luz, en 16 octubre de 1905, dos niñas, y dos niños, en 26 septiembre pasado, resultando el caso rarísimo de que en un período que no llega á doce meses, haya parido una mujer cuatro criaturas.

Marítimas.—Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

Esta tarde á las cuatro emprenderá viaje directo para Barcelona.

—Mañana marchará definitivamente con rumbo á Tolón la fragata de guerra de la marina española «Numancia».

—Mañana es esperado en nuestro puerto el crucero de guerra holandés «Friesland», escuela de guardia-marinas.

—A las siete y media de esta mañana ha dejado caer anclas en Cala-Figuera, el crucero de guerra inglés «Isis», escuela de guardias marinas, de 5.600 toneladas, al mando del Capitán de Navío Charles J. Sowerby, procede de Gibraltar y permanecerá en este puerto hasta el 24 del corriente.

Una vez fondeado, ha saludado la plaza con las salvas de ordenanza, siendo contestado por el «Numancia».

—A las siete de esta mañana ha salido para Barcelona el pailebot de esta matrícula «San Rafael».

Dice un telegrama de Londres, que los buzos encargados de buscar los tesoros de la armada invencible sumergidos en Tobermery, han encontrado un trozo de un galeón de la división del almirante florencia, y han descubierto 14 cañones de bronce y dos cajas llenas de oro y plata. Esos objetos se hallan á 18 metros de profundidad.

Se ve que la quilla quedó partida en dos en el sentido de la longitud y los cañones se cayeron alrededor de los restos del barco.

Relación de los pasajeros llegados esta mañana de Palma á bordo del vapor correo «Isla de Menorca».

Antonio Noé, Catalina Vidal, Pedro Anglada, Miguel Orfila, Miguel Giménez, Bernardino Seguí, Jaime Campomar, Antonio Guasch, Maria, Eulalia y J. Cardona y 1 menor, Esperanza Harí y 1 menor, Juan Arnau, Rosa Verger y 1 menor, Francisco Coll, Jaime Ferriol, Esteban Gomila, Gaspar Riera, José Rolist-saher, Antonio Rotger.—Total 24.

El Ayuntamiento de Villa-Carlos se ha adherido al acuerdo tomado por el de Mahón, de elevar una instancia al Excmo. señor ministro de Estado en súplica de que proponga al Gobierno la celebración de tratados de comercio con Cuba, Méjico y demás repúblicas Hispano-Americana para evitar la ruina de la fabricación de calzado y demás productos que se exportan de esta Isla.

El Inspector de Hacienda de esta provincia, D. Carmelo Salas, ha sido ascendido á Jefe de Administración, siendo trasladado á otra provincia.

Para sustituirle ha sido nombrado don Vicente Roig y Alemany, que sirve en la Tesorería de Hacienda de Madrid.

El número de «Alrededor del Mundo», del miércoles 10 de Octubre, trae, entre otros, los siguientes artículos, profusamente ilustrados:

Cómo acaban las favoritas (La que fué guillotizada).—La telefonía sin hilos (La última maravilla científica).—Grandes inundaciones. (La más antigua de las catástrofes. Tolosa y Murcia. Un cataclismo benéfico).—Las semillas que vuelan.—América y América. (Un problema geográfico que no se resuelve).—La hemorragia nasal y sus remedios.—Pistolas y revólvers. Falsificadores de animales. (Cómo se engaña á los naturalistas. Fábricas de mariposas. Monos de trapo y tigres artificiales).—Un gas mortífero en la sangre.—El beso, premio á la aplicación.—Especies bactericidas.—Millón y medio por una operación quirúrgica.—El oro de los ladrillos.—La cuestión de Cuba.—El museo de la tuberculosis.—Cuba vendida á Francia.—Vidas gastadas burlando á la muerte; y las acostumbradas secciones de Averiguador universal, Preguntas y Respuestas, Recetas y Recreos, Caricatura, etc.

Acompaña, además, á ese número el pliego quinto, como de costumbre, en forma encuadernable, de la interesante novela «La Espía del Fuerte (Una mujer en Cronstadt). Novela escrita en inglés por Max Remberton.

Precio: 20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

EXTENSION UNIVERSITARIA
Queda abierta la matrícula para la cátedra de *Geografía comercial* que explicará el Sr. D. Jaime Pomar los lunes y jueves de 8 á 9 de la noche.

Las explicaciones comenzarán el próximo lunes 15 del corriente.

Mahón 11 Octubre 1906.—P. A. de la Junta.—El Secretario, José Pérez de Acevedo.

MATADERO

Reses sacrificadas en el día de ayer.

- 1 buey 18 kilos Barcelona.
- 1 id. 297 id. Barcelona.
- 1 vaca 210 id. Noria Bartolomé de la Estrella.
- 1 vadell 123 id. Est.ª D. Juan Saure.
- 1 id. 97 id. se Creuta (S. Cristóbal).
- 2 carneros 22 id. Viuda de Vidal Biniparrell.
- 2 id. 45 id. Algendarret.
- 4 cabras 47 id. ses Coves veyes (Mercadal).
- 7 cerdos 617 id.

SERVICIO TELEGRÁFICO
de LA VOZ DE MENORCA

Recibidos á la una y media de ayer tarde.

Una revista.—¿Contra el Zar?
Madrid 11, 4'50.

Telegramas recibidos de Londres dicen que los periódicos dan cuenta de un suceso que ha producido honda sensación. Antes de marchar el Zar á Finlandia pasó revista á las tropas y durante la misma varias balas disparadas por los soldados pasaron cerca de Nicolás. Se ignora si el hecho fué casual ó intencionado, pero lo cierto es que en el ánimo del Emperador produjo una impresión pésima.

El Fomento del Trabajo Nacional y el Tratado franco-español.—Miting de protesta.

Madrid 11, 4'50.

Comunican de Barcelona que el Fomento de la Producción Nacional se apresta dar la batalla contra el proyecto de convenio del tratado de comercio franco-español. A este efecto ha comenzado á organizar mitings en Badalona, Villanueva, Sabadell, Tarrasa y otras poblaciones centro de la producción fabril.

También ha nombrado una comisión que marchará mañana hacia Bilbao, Santander y Oviedo encargada de la misma misión.

Los obreros albañiles.—Huelga general.

Madrid 11, 4'50.

Los obreros albañiles de un taller particular declaráronse días pasados en huelga con motivo de la mala interpretación dada por el patrono, á la base tercera de la Ley de contrato del Trabajo. Pretendía el patrono prolongar las horas de trabajo á lo que se opusieron los trabajadores alegando que esto debía ser acuerdo mutuo de ambas partes. No logrando dar solución al asunto estos declaráronse en huelga.

El conflicto se ha agravado, el resto de los albañiles hacen causa común con los huelguistas, Se teme de un momento á otro la huelga general.

Escándalo aristocrático
Madrid 11 4'50.

El Havre.—El general Outchakoff llegado hace unos días yendo en persecución de su esposa, supo que esta, acompañada de su amante llegaba en el vapor Provence; encaminose al puerto y al desembarcar éstos se dirigió hacia su esposa con objeto de pedir explicaciones. Por toda contestación cogieron los amantes un carruaje dirigiéndose al Consulado en el que protestaron de la persecución del general.

Mañana continuarán su nueva

luna de miel dirigiéndose hacia el bullicioso París. Los periodistas quisieron celebrar con la ex-esposa del general una interview pero negose en absoluto.

Solidaridad Catalana —Acuerdos tomados
Madrid 11, 4'50.

La comisión de Solidaridad Catalana ha celebrado una reunión en Barcelona con objeto de tratar de la próxima apertura de Cortes. Asistieron á la misma todos los diputados y senadores residentes en la ciudad condal, acordándose en la misma por perfecta unanimidad el efectuar una enérgica campaña tan pronto queden abiertas las Cortes, contra la Ley de jurisdicciones, pidiendo su derogación.

El saldo de unas bravatas.—El obispo de Tuy dimitido.

Madrid 12, 1'20.

Parece que los arrestos del Obispo señor Menéndez Conde van á recibir el pago debido á su buena obra para la Iglesia. En el Vaticano que no se ven con muy buen gusto las humillaciones que de un tiempo á esta parte vienen obligados á efectuar intentan como escarmiento para lo sucesivo lanzar la primera piedra sobre el Obispo de Tuy.

Este que va á Roma presentará la dimisión del Obispado por consejo del Papa.

La cuestión de los albañiles.—Tribunal arbitral.

Madrid 12, 2'05.

Continua en igual estado la huelga de los albañiles. Hoy una comisión de éstos han visitado al gobernador manifestándole que los patronos aumentaban las horas de jornada injustificadamente, negándose á volver al trabajo hasta que la situación no se normalizase. El gobernador propúsoles el arreglo del asunto por medio de un tribunal arbitral.

De formarse éste, intervendrá en sus deliberaciones el Instituto de Reformas Sociales.

El duelo Varela-Barcelona.—Manifestación de protesta.

Madrid 12, 4'20.

Arrecian las protestas de los republicanos de Zaragoza, contra Benigno Varela. El domicilio del incansable propagandista Juan Pedro Barcelona es visitadísimo por el pueblo zaragozano deseoso de saber el estado del herido. El Sr. Barcelona sigue dentro del estado de gravedad.

Cuantos detalles se logran alcanzar respecto al duelo ponen de manifiesto que Varela cometió un atroz asesinato.

Existe el propósito de hacer una gran manifestación de protesta contra Varela que atravesaría las principales calles de Zaragoza.

Cotización oficial

Madrid 11 Octubre á las 11.

7% interior.	81'35
Id. 5 por 100.	100'35
Banco España.	436'00
Tabacalera.	396'00
París á la vista.	09'20 á 10'05
Londres id.	27'49 á 27'46

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de M. Ribé.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAÍNICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

La Compañía fabril Singer

CONCESIONARIOS ESPAÑA

ADCOCK Y C.

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

ARBOLES

Frutales, Forestales y de Adorno

Palmeras y plantas de salón. Rosales cultivados en maceta.

Gran variedad en Crysanténos y Dalias.

Vides americanas, Cepas cultivadas en maceta.

Guano de Pescado, marca «The Brig.» Es el mejor de los abonos conocidos para las estercoladuras duraderas, especialmente para la vid, árboles y cereales, como también en horticultura.

Caldo Bordelés Casellas. Este preparado es excelente y de resultados positivos en horticultura, arboricultura y floricultura.

Abonos químicos en tablillas comprimidas, solubles al agua para toda clase de plantas en maceta.

Pulverizadores automáticos Muratori. Funcionan por medio del aire comprimido, empleados para el tratamiento de las enfermedades de la viña, árboles y plantas. Los hay de medida de 2, 3, 13 y 16 litros de líquido.

Para instrucciones, catálogos y encargos dirigirse á D. Luis Gimier y Darder, calle de la Infanta, número 10-MAHÓN.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'50.

Id. de una botella de 1 litro » 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías » 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.— Arravaleta, núm. 3.—MAHÓN.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visítad este establecimiento que hay novedad

EL CRONOMETRO

Relojeria

Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id de música, etc.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

Automovil

Ultima novedad 1906. Marcha ligera provisto de todos los adelantos modernos; muy comfortable.

Se alquila

L. MIQUEL PRETO.—ARRAULETA, 18.—MAHÓN

GUANO MASSUET

para

la Agricultura en general

BARCELONA

Para conseguir buenas cosechas y desde luego sacar provecho del trabajo invertido en el desarrollo del expresado arte, es indispensable, ante todo, contar con la buena preparación de la tierra.

El Guano Massuet, es indiscutiblemente uno de los mejores que hasta hoy se conocen, como pueden probarlo las hortalizas, sembrados, plantas, viñas, etc., que han crecido en tierra abonada con dicho Guano Massuet, garantizado por su buen resultado.

DESPACHO: Juan Lladó, Angel 11.—MAHÓN.

TEJIDOS IMPERMEABLES

Calzado impermeable para Señora y Caballero

Géneros de toda confianza

Precios excepcionales por ser de origen.

Agencia de fabricantes de primer orden de Andalucía:

F. Estopara Miranda

CALLE IGLESIA, NUM. 11.—MAHÓN

Meeting del Gran Premio de Paris

Resultados:

PRIMERA JORNADA:—Premio del Consejo General

Llegó el primero:—Pottier con bicicleta

Peugeot

SEGUNDA JORNADA:—Premio de Francia

Llegó el primero:—Friol

(campeonato de Francia) con bicicleta

Peugeot

«Match-Francia» contra el Extranjero

Llegaron: primero Friol y segundo Ellegaard

los dos con bicicleta

Peugeot

TERCERA JORNADA:—GRAN PREMIO

Primero:—Krammer, con bicicleta

Peugeot

El triunfo completo ha sido de esta Gran Marca Francesa.

Agente exclusivo: L. Miquel Preto

Arravaleta, 18.—MAHÓN

NOTA: Muy en breve esta casa tendrá á disposición de sus clientes, algunas de estas bicicletas, que tantos lauros ha conquistado.